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科研与临床向来都是

一对孪生姐妹，两者相辅

相成。如今，总有一些人

想把他们对立起来。其原

因不外有二，一是门外汉

的管中窥豹，二是业内人

士的别有用心。

临床是科研的源泉和

动力，也是科研的目的和

归宿。科研是临床的升华，

是手段，也是总结。

科 研 可 以 分 为 很 多

种，将临床实践进行总结

分析，运用数学证据提出

和发现一个统一的规律，

进而指导临床，是一种临

床总结性科研；在临床中

发现问题，进行深入思考

并调查，提出一种前瞻性

理论，引发更多人的学习

与思考，是一种临床前瞻

性科研；在临床中遇到各

种难题，无从解决，需要

回归基础理论研究和试

验，这是基础研究……无

论经过何种科研途径，都

会在学习中遇到更多未知

的问题，从而扩大知识面，

不再坐井观天，而是看到

广阔无垠的天空。

自 古 至 今 的 医 学 大

师，都是能写会做的临床

科研并驾齐驱者，他们不

仅仅是临床医师，还是科

学家、哲学家。明朝的李

时珍走遍全国各地，亲

自收集药物标本和处方，

并拜渔人、樵夫、农民、

药工、捕蛇者等为师，参

考历代医药等方面书籍，

亲力亲为，考古证今，穷

究物理，记录上千万字札

记，撰写成泽被后世的

《 本 草 纲 目》。 这 就 是

古代实践性科研的范例。

其它中国古代的名医，

例如张仲景、孙思邈等，

都有著述留于后世。西方

大医希波克拉底，著有多

种作品，这些都是古代临

床科研思维相辅相成的

最好证明。

北京天坛医院神经

内科的王拥军教授也说，

你何曾看到过只会临床，

不会科研的医学大师？那

不是大师，而是医匠。

当然，事情也要辨证

地看待。不可否认确实存

在临床型和科研型单向

发展型人才，这主要与社

会的专业细化发展有关。

有很多人搞一辈子临床，

不善于写出经验总结，不

懂得深入钻研和回归，动

手能力可能很高，但是理

论深度不够，是名符其实

的医学巨匠。也有很多人

一生都在做基础研究，在

实验室埋头一辈子，只为

研究出一个新的药物或

新的致病基因，他们是工

作在临床医师幕后的科

学家。

社会的发展需要形形

色色、各有千秋的人。然

而，就医学本身来讲，不

需要太多的大师，但

是却

需要很多的医匠，这是自

然规律。只有金字塔式的

社会发展史才是良性的发

展史。能成为大师的终归

是少数，而医匠是托起大

师的人。本质上，并没有

高低贵贱之分，只是分工

不同而已。

所以，无论是医匠还

是大师，都值得赞叹。大

师要做好大师该做的，以

精湛的医术和睿智的思想

为临床和学术界树立榜样

和标杆，指导前进的方向。

而医匠要摆正心态，忠于

职守，掌握好临床和科研

的基本功，在自己力所能

及的范围里治病救人，救

死扶伤。

让我们用包容的心态

看待科研和临床，看待医

学大家和普通的医师。科

研和临床是一不是二，科

研和临床相辅相成，没有

高低之分，先后之别。科

研和临床要并驾齐驱，共

同向疾病挑战，共同造福

于人类。

在 2012 年 执 业 医

师资格考试之前，我已

经连续考了 6 年，而每

次均已失败告终。虽然

结果很惨烈，但对于每

次失败，我却没有箭在

弦上的紧张感，心想：

考不过就考不过，反正

我已经拿到了执业助理

医师资格证。

我在当地开了一家

小诊所，有着固定的收

入，结婚生子后，我也

将重心放到了家庭中，

虽然有时候感觉自己没

有志气，但家和小业其

乐融融的满足感让我对

医考也就没那么上心

了。执业医师资格证对

我来说，更像是锦上添

花而非雪中送炭。

2012 年， 我 像 往

常一样继续报名。报名

后，手机上不断有培训

机构发来短信，我跟老

公商量一家一家去试

听，哪家讲得好就到哪

家去。

我 们 先 来 到 了 张

博士医考中心。当时来

听课的大约有 200 人左

右，老师在台上引经据

典，各种病例信手拈来，

师生互动氛围浓厚，让

我 仿

佛

又回到了大学的课堂，

就连我老公这样一个不

懂医的人都被课程吸

引，这让我寂静了很久

的心再一次火热起来：

我要通过考试！

为 了 帮 助 我 们 理

清思路，让我们学会分

析，每位老师想尽各种

办法，编顺口溜，用家

庭论讲解心电图等等。

对学习越来越感兴

趣的我看到了考试通过

的希望。我开始拒绝参

加各种活动，这样的学

习态度让我的家人和朋

友都感到惊讶：一个特

爱玩的人居然能抵抗住

老友的诱惑，实在太难

得了。

那时候，每天我抽

出 2 个小时的时间上网

学习，做课后练习题。

遇到不懂的就记下来，

周末现场课上向老师请

教，与同学交流。

不知不觉中，几个

月的时间一晃而过，当

我自信地走进考场的时

候，我知道我不再是前

几年那个浑浑噩噩得过

且过的人了。

12 月， 我 接 到 通

知，考了 408 分，不仅

顺利地通过了考试，更

让我重拾了信心，有了

学习的冲动和热情。

科研临床两相宜
▲威海市文登中心医院  迟相林

不再浑浑噩噩
▲张博士医考中心重庆分校  王冬梅
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武博士，我的科主任。

他有着一米七二的身高，

一张清秀的脸庞，挺直的

鼻梁上架着一副金边眼

镜，一幅文质彬彬的谦和

模样。他的一天通常是这

样开始的。

7:20 开诊，8:00 看诊

完第一批患者，在接下来

20 分 钟 左 右 的“ 休 息”

时间内，他开始习惯性地

拿起手机，一打开微信和

qq，提示音便此起彼伏。

 “ 博 士， 博 士， 取

完卵我的小肚子疼的不得

了，该怎么办？”

“武博士，排卵监测

前我老公还应该注意一些

什么？”

手机屏幕上不断地蹦

出消息。不仅有一系列医

学专业的问题，同时还会

有一些生活琐事：

“博士，今天因为做

试管，我和老公吵架了，

他不愿意来医院化验精液

怎么办？”

面对这些问题，武博

士通常会发挥其热心的性

情，不仅在群里认真解答，

而且还会时不时的通过电

话进行安慰。

休息过后，博士便又

开始了第二轮的出诊，患

者总是源源不断，而他对

患者却总是极具耐心。

武博士常讲，医生是

刀尖上求生存的活儿，责

任重，风险高、压力大。

正所谓学不贯古今，识不

通天人，才不近仙，心不

近佛者，断不可作医以误

事。有一次，一位慕名而

来的患者，结婚十年间遍

访名医，花尽了家里的积

蓄，依然未能怀上自己的

宝

宝， 在

与 武 博 士 交

流中，压抑了十

年的情绪彻底宣泄，

整个诊疗过程一直在讲

自己的整个感情经历，最

后武博士不仅在诊治完

请她吃了一顿我们科的

工作午餐，而且还全免了

患者的手术与化验费用。

武博士还常讲行医之

人要在努力做到以病患为

中 心 的 前 题 下， 博 极 医

源，精勤不倦。因此在忙

碌一天之后，他还要阅读

大量的外文文献，根据临

床辩证得去发现问题，在

文

献 和

资 料 中

去寻找解决

问题的方式与

方法。

从武博士的身

上，我看到了良医应

具有的品质。这也将激

励我不断前行。

耐心的武博士
▲ 山西省妇幼保健（儿童）医院  崔向荣

奖项设置：

一等奖：1 名，资助参加

一次国外学术会议。

二等奖：2 名，资助参加

一次中国医师协会学术

会议。

三等奖：3 名，资助参加

在北京举办的红友会全国

大会。

纪念奖：10 名，2015 年全

年《医师报》。

一二三等奖获得者还将获

得 2015 年全年《医师报》。
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